

ABBAYE. Une vieille association sort de sa torpeur pour préparer les 1000 ans de Saint-Philibert.

Renaissance pour un millénaire

À quatre ans du millénaire de l'abbaye Saint-Philibert, le Centre international d'études romanes (Cier) se réveille pour préparer un colloque scientifique en 2019.

En 1019 était consacré l'autel de l'abbaye Saint-Philibert. Dans quatre ans sera donc célébré le millénaire du monument roman emblématique de Tournus. Quatre ans : autant dire une paille par rapport à mille. Pour donner tout son lustre à un anniversaire aussi exceptionnel, les grandes manœuvres ont commencé. Pour l'occasion, le Cier, une très ancienne association tournusienne créée en 1953, sort de la léthargie dans laquelle elle se trouvait depuis la disparition en février 2014 de Marguerite Thibert, sa cheville ouvrière. « Cette structure au rayonnement intéressant avait besoin de réaffirmer ses attaches tournusiennes », expliquait jeudi Fabien Cler. Le conseiller municipal délégué au patrimoine vient d'être choisi pour présider un conseil d'administration renouvelé. Avec la commune, la Saast (*) et le Pays d'art et d'histoi-



Le nouveau conseil d'administration du Cier (de g. à d.) : Isabelle Vernus (directrice des archives départementales), Christian Barbier (président sortant), Fabien Cler (nouveau président), Loriane Gouaille (secrétaire générale), Christian Sapin (directeur de recherches émérite au CNRS), Jean-Paul Lemonde (président d'Art patrimoine Ozenay), André Talmard (président de la Saast), Jean-François Reynaud (professeur honoraire des universités - Lyon II). Photo D. V.

Une traduction et des sondages très attendus

La « Chronique » de Falcon, un moine de la fin du XI^e siècle, est en cours de traduction. Ce manuscrit en latin d'une soixantaine de feuillets est une précieuse source d'information sur les débuts de l'abbaye Saint-Philibert et la vie monastique de l'époque. Il est conservé à la bibliothèque municipale de Tournus. Si ce texte est cité par les historiens de la ville, il n'avait pourtant jamais été traduit en français. Autre apport scientifique très attendu dans l'optique du colloque : les sondages archéologiques à visée diagnos-

tique en cours autour de l'abbaye. Menés par l'Inrap (Institut national de recherches archéologiques préventives), ces sondages et le rapport qui en sera tiré sont les prémices de véritables fouilles à réaliser avant les travaux de réaménagement des abords de l'abbaye. Les organisateurs du colloque comptent sur ces fouilles pour apporter du « grain à moudre » aux scientifiques, espérant des découvertes qui fassent progresser la connaissance historique.

D. V.

re, elle constitue le 4^e partenaire de la préparation du millénaire. L'événement phare en sera un grand colloque scientifique réunissant

des universitaires, afin de « parfaire la connaissance de l'abbaye et la resituer dans son contexte historique », assure Fabien Cler.

Un comité scientifique est en cours de constitution. Christian Sapin, directeur de recherches émérite au CNRS, est pressenti pour en assurer

Colloque scientifique, candidature à l'Unesco et célébration paroissiale sont différentes facettes d'un même événement.

la présidence.

La perspective du millénaire a suscité d'autres initiatives : comme celle de l'Association pour l'inscription de l'abbaye Saint-Philibert de Tournus et de son environnement au Patrimoine mondial de l'Unesco. Elle aussi élabore son comité scientifique pour conduire la démarche.

Du côté de la paroisse catholique Saint-Philibert, on envisage aussi de célébrer dignement cet anniversaire exceptionnel. Car l'abbaye Saint-Philibert, au-delà de sa richesse patrimoniale, de son intérêt scientifique et de ses attraits touristiques, reste avant tout un lieu de culte. Et ce depuis dix siècles...

DAMIEN VALETTE

(*) Société des amis des arts et des sciences de Tournus.